

FICHE BIBLIQUE

Le plus grand des commandements (Mt 22, 34-40)

1. Le contexte

Au chapitre 22, nous sommes dans la dernière partie de l'évangile selon saint Matthieu où Jésus est mené à sa Passion. Il est déjà entré dans Jérusalem, acclamé par la foule avec le titre de « Fils de David ». Dans le Temple, il a chassé vendeurs et acheteurs, renversé les tables des changeurs, et lui a rendu ainsi sa destination première de lieu de prière. L'opposition des grands prêtres, des scribes, des anciens du peuple et des pharisiens grandit... Jésus tente encore de les mettre en face de leur choix par les paraboles du père et de ses deux enfants, des vigneron祠 homicides, des invités à la noce du royaume. Ses adversaires tentent de le prendre en défaut pour mieux l'accuser.

Pharisiens et Hérodien祠 l'interrogent sur la nécessité ou non de payer l'impôt à César (22, 15-22). Les Sadducéens voudraient savoir le comment de la résurrection des morts. Survient alors une question posée par un pharisen qui permet à Jésus de sortir des discussions d'école pour aller à l'essentiel : « Quel est le plus grand commandement de la Loi ? »

2. Au fil du texte

- V. 34-35-36 : Pharisiens et sadducéens s'opposent sur la foi en la résurrection des morts. Les sadducéens la refusent. En imaginant la résurrection à l'image de la vie sur terre, les sadducéens tentaient de la rendre ridicule par l'exemple qu'ils avaient soumis à Jésus (v. 24-32). Trop contents de la réponse de Jésus qui semblait leur donner raison, les pharisiens, cette fois, posent une question fondamentale : « Quel est le plus grand commandement de la Loi ? », en espérant que Jésus se perde dans les 613 prescriptions de cette Loi.

- V. 37 : Jésus répond en citant un verset du livre du Deutéronome (6, 5). C'est une sorte de résumé de tous les commandements. Il n'a d'autre fonction que de manifester l'amour du Seigneur. C'est le plus grand et le premier commandement.

- V. 39 : Jésus ajoute quelque chose de nouveau. Il lie ce commandement à un deuxième qui lui est semblable, qui est donc aussi important : « Tu aimeras ton prochain comme toi-même. » Ce verset est tiré du livre du Lévitique (19, 18). La nouveauté apportée par Jésus est d'avoir relié ces deux commandements pour les mettre sur un pied d'égalité. On ne peut les séparer. L'amour de Dieu se vérifie dans l'amour du prochain et réciproquement. Aimer le prochain comme soi-même trouve sa mesure dans l'autre parole de Jésus : « Tout ce que vous voulez que les hommes fassent pour vous, faites-le vous-mêmes pour eux : voilà la loi et les prophètes. » (Mt 7, 12)

- V. 40 : Jésus résume toute la Révélation, la Loi et les prophètes, par ces deux commandements qui sont semblables. En comparant avec Mt 7, 12, Jésus ajoute ici pour resumer la Loi et les prophètes le premier commandement de l'amour de Dieu qui ne figurait même pas dans la finale du sermon sur la montagne. Saint Paul dit également que l'amour du prochain est l'accomplissement de la Loi : « Une seule formule contient toute la loi en sa plénitude : tu aimeras ton prochain comme toi-même. » (Ga 5, 14)

3. Quelques questions pour une actualisation

- L'amour de Dieu et de notre prochain est « semblable » pour Jésus. Comment le comprenons-nous ?
- Comment avançons-nous concrètement sur le chemin du service de nos frères et sur le chemin qui nous conduit à Dieu ?
- Quel témoignage original l'Eglise apporte-t-elle aujourd'hui pour rester fidèle à ce double commandement d'amour ?

4. Quelques phrases pour une méditation

Par le baptême, tu me donnes, Seigneur, de vivre le même amour qui t'unit à tous mes frères les hommes.
Donne-moi d'accueillir chaque jour un peu plus cet amour.
Apprends-moi à lire dans le monde les signes de ta présence, à développer le même regard que toi et à être témoin de ton amour pour chacun.